

# EL MEDINENSE

PERIÓDICO SEMANAL DE INTERESES MORALES Y MATERIALES, CIENCIAS, ARTES Y LITERATURA  
SE PUBLICA TODOS LOS LÚNES.

ADVERTENCIAS.

La correspondencia se dirigirá á la Redacción, calle de Padilla, núm. 9, á nombre de D. Pablo Federico Alvarez. Los artículos, poesías, etc., que se nos remitan se insertarán, si se estima conveniente, no devolviendo los originales aunque no se publiquen. Las esquelas de defunción que se hagan en esta imprenta se insertarán gratis en este periódico.

Año VI. Núm. 2713

MEDINA DEL CAMPO  
21 DE NOVIEMBRE DE 1892.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Medina semestre 2,50 pesetas. Fuera de la población 3 id. Extranjero 4 id. — Ultramar, 5 id. — Número suelto, 10 céntimos. — La no devolución del periódico por cualquier suscripción fuera de la población, indica que es al abono.

## LOS PALACIOS DEL DIA

A medida que han ido creciendo los negocios mercantiles ha ido aumentando la clase de comerciantes, de mercancías y de consumo, hasta lo infinito; todo se vende, se compra; hay postores para lo sólido, lo falso, lo imposible, bazar universal, subasta ¿quien dá más?

Se vende el porvenir, se cotiza la vida, la honra, las ideas, la conciencia, el sol, la sombra; para todo hay tassa y precio. ¿Quien quiere fama, honores, placeres? Se sirve á domicilio; no faltan empresarios; hay competencia, se puede conseguir cuanto se desea, en lo humano, sin pagar gollerías, con descuento.

El mundo está lleno de ricos; quieren brillar, tener satisfacciones.

¿Estorban las ocupaciones para gozar lo adquirido? ¿se quiere ser rico sin rompederos de cabeza? Pues también hay remedio, al Banco con el dinero; que lo maneje, invierta y cobre; él se encargará de pagar lo que se gastó; así se puede vivir sin trabajar, sin sorpresas ni temores; la gran vida, ¡Y que negocios tan espléndidos hacen los Bancos para sus clientes! Naturalmente, allí saben el oficio, están al cabo de todas las cabalías de la Bolsa, nadie mejor que ellos para acertar. Compran hoy un papel á la par y mañana tiene premio, otro día mayor premio, á veces se dobla el capital; no se puede desear más.

Y nos hallamos en el cuarto Centenario del descubrimiento de las Américas, de donde vino el dinero, teniendo por averiguado que las minas del Perú eran ruines negocios comparados con los que se hacen ahora; y sin pasar trabajos, nada, insensiblemente.

Pues que se ven los coches, los palcos caros, no hay bastantes en número ni en lujo para lo que pide el consumo. ¿Cual es el fundamento del lujo, el oro? Cállate, el vil metal no sirve, es como un elemigo para tenerlo cerca; lo que vale, multiplica y dá la ley por mar y tierra, es el papel representativo de cualquier cosa, menos del oro; monedas, ni se ven ni hacen falta, hay millonarios que no han coutado nunca un puñado de pesetas.

¿De quien es esa casa? Muy rico será el amo, no lo pasará mal, dirá alguno. Aquella casa, la que la sigue y toda la calle que es flamante, sólida y bellísima, no es de nadie; ni el rey podría ser dueño de toda ella; costó mucho, y los reyes están ahora atenuados á una paga mensual que suele no alcanzarles

para sus gastos; si les sobrara algo lo pondrian en el Banco, para ir ahorrando como cada bijo de vecino.

Esa calle, ese barrio y otros de aquí y de más lejos, son de un Banco que se llama Urbano, cuyas acciones están repartidas por todo el mundo, cotizándose en Hamburgo, en Chicago y en París cada día, dando lugar á tener el dinero ó el papel cuando se quiera; pero nadie quiere dinero que no produce y le pueden robar; estamos en el siglo del papel, como en tiempo de Jorge Law.

De eso dependen la mayor parte de las fortunas y sus deñeos son los Bancos, que no saben cómo han de invertir tantos millones como entran en sus cajas; pues, abundando los ricos, y no siendo los pobres gente de fiar, sobran miles de millones como agua del mar.

Si no fuera porque los Gobiernos han dado en gastar lo que no tienen, sería necesario hacer zapatos con suela de oro, para que se fuera gastando ese metálico sobrante.

Por otra parte, los ricos derrochan tanto que se han aumentado las fábricas, donde los obreros, titulándose caballeros del trabajo, gustan de llevar levitas, sortijas, relojes y todos los aparatos de los antiguos hidalgos; de manera que por ahí se vá también un poco de metal que desahoga las cajas de los Bancos, si no...

Ellos mismos se constroyen palacios al estilo imperial, por decencia, seguridad y cierto tono profesional que exige el oficio. Cada Banco es un monumento, centro de poder, base de los

Gobiernos modernos, fuerza política incontrastable, superior á las leyes del Estado, porque ellos son el dinero, y al dinero nadie le dá la ley; no los pueden ahorcar, como hizo el Rey D. Pedro con el tesorero Levi, porque no era Banco.

Los Bancos no tienen nada que temer más que á otros Bancos; eso es, de poder á poder; un Banco puede partir á otro; ya se ha visto. El más fuerte del mundo ha pedido limosna para vivir, para no dejar de ser; ¿á quien pidió? ¿al Gobierno? No, los Gobiernos carecen de dinero, no tienen más que deudas; están á merced de los Bancos; desde el Gobierno de Rusia al de Portugal ó Haiti.

Quién prestó á aquél Banco colosal que se hundia, fué otro Banco. Ellos se entendieron, no sabemos por cuanto tiempo, porque ahora las grandes guerras están entre las grandes potencias bancarias; y tienen tanta fortuna, que se baten con pólvora ajena. Si triunfan, se aprovechan; si pierden, paga el público, sus accionistas, los que tienen el capital en valores del Banco vencido.

Quién dice Bancos, dice Compañías; la de Panamá era poderosa; se evaporó; ¿quien era ella? nadie; el pueblo, sobrantes, residuos de capital echados al istmo. No ha sucedido nada; aún habría otro tanto de dinero para otra Compañía de Panamá, que se pida, y ha de sobrar quien tome las acciones; siempre hay dinero para todo, menos en España, menos para la industria, menos para la agricultura.

## CUATRO MILLONES Y MEDIO DE HOMBRES

Esta es la cifra de la población agrícola de nuestra patria. No es la que vive de la agricultura, es la cifra que representa los brazos que ha ella se dedican. Si cada unidad de éstos cuatro millones y medio hiciera el sacrificio de cinco céntimos diarios, al cabo del año tendrían reunido un capital social de trescientos veintiocho millones y medio de reales.

Esto para venir á parar á nuestra eterna manía de que, solo por la asociación, se constituyen fuerzas sociales capaces de salvar las grandes crisis; de que solo por la asociación puede levantarse la producción agrícola, y asegurar las cosechas, y mejorar los cultivos, y destruir el caciquismo, y aniquilar á los políticos de oficio, y crear grandes industrias, y oponerse á las demasias del poder, y conjurar tanto conflicto como hoy aflige al labrador.

La eterna manía de que nuestros males deben ser curados por el fondo destinado á calamidades públicas, hora es ya de que concluya; la pereza de confiar á los elementos y á la Providencia beneficiar los campos cuando la sequía llama á nuestras puertas, debe dejar paso á la actividad y al cultivo intensivo; las prácticas rutinarias, sustituidas por las que aconseja la ciencia agrícola, y el aislamiento en que vive el labrador, por la comunicación constante con los elementos ajenos de la

FOLLETIN DE EL MEDINENSE. 2

Agradecida la niña al tahonero, le regaló muchas prendas de vestir para su niño.

Luisa llegó á ser la hija adoptiva de aquella señora y la providencia del país. Teodoro murió de vejez. En cuanto á Moro fué el constante amigo y compañero de la niña; pero á pesar de haber mejorado su suerte y la de su ama, todos recordaban que él había sacado á Teodoro y á Luisa de la miseria, y nadie le nombró jamás de otro modo que el perro del ciego.

Su historia se cuenta todavía en el pueblo á los forasteros que en él se detienen.

6 FOLLETIN DE EL MEDINENSE.

—Mi Moro no es ladrón, se equivoca usted., ¿Tiene V. familia?

—Mujer y un niño recién nacido, contestó el tahonero; pero eso qué tiene que ver.

—Si tiene; como me falta dinero, entregaré á V., en cambio del panecillo, una gorrita para el ebiquitin con tal de que no maltrate V. á mi perro.

—Venga la gorra, y quedamos en paz.  
Luisa le dió un gorrito primorosamente hecho.

El hombre, algo conmovido al ver la desgracia de la niña, después de despedirse de ella, se quedó parado á corta distancia de la casa, pudiendo ver lo que pasaba en su interior.

Entonces salió el perro de su escondite y depositó el pan en la falda de Luisa, que le hizo mil caricias. El, con su inteligente mirada, parecía decirle:

—He traído pan para tu abuelo y para ti, y mi instinto no podía advertirte que hacia mal en quitar á otro lo que mis amos necesitaban.

—Moro murmuraba Luisa como respuesta.

comarca próxima, para ilustrarse, para conocer sus deberes, para ejercitar después su derecho, para formar parte de ese todo que ha de ser mañana, por la asociación, la base de su bienestar y de su dicha.

Entonces, ni le preocuparán los estragos de las tormentas, ni le arredrán los de las inundaciones, ni tendrá que mendigar del Estado la triste limosna de mil pesetas que llega tarde siempre, cuando llega, sino llega insultando á la pobreza para remediar un mal grandísimo.

Todos los males de la agricultura pueden curarse por la asociación.

Pensemos por nosotros mismos, procurémosnos los medios de ser felices, porque la felicidad estriba solo en la unión. Los pueblos que miran más allá, los pueblos que no son rutinarios y anhelan su independencia de sus medios de vida, los pueblos vigorosos que se consideran rebajados pidiendo al Estado una limosna en los días aciagos, se asocian siempre para defenderse siempre y oponer el número y su riqueza á las miserias de la política y á las exigencias del poder.

Cuatro millones y medio de hombres, á cinco céntimos diarios, son bastante para que toda calamidad futura resulte pequeña, porque repartido entre todos, apenas merecía aprecio.

La asociación es la vida; el aislamiento, síntoma de debilidad de un pueblo, y á muy corto plazo, la muerte.

(Liga Agraria)

## Variedades.

### CONSERVACIÓN DE LOS GRANOS

(Conclusión)

==)≡(==

Cuando se repara que un montón de trigo es atacado de gorgojos, se forma un montoncillo de granos y se les deja sin tocarlos, mientras que con una pala se revuelve el gran montón; inquietadas las calandras que lo habitan, lo abandonan y casi todas se refugian al montoncillo pasado al lado; se debe

continuar ésta operación por algunos días y anenado; y cuando se cree que se ha reunido un gran número de individuos en el montoncillo, se les mata á todos echando en cima agua hirviendo. Este procedimiento que extermina los insectos perfectos sin dirigirse á las larvas, debe ponerse en práctica á los primeros calores de la primavera y antes que se haya verificado la avocación. La operación dá un resultado todavía más completo, si al montoncillo de trigo se sustituye una porción de granos de cebada á los que las calandras ó gorgojos profesan una preferencia muy marcada.

Otro de los medios que hay consiste en conservar en los graneros por medio del ventilador, una temperatura bastante baja, haciendo permanecer así á los gorgojos en un estado de entorpecimiento que les impide ayuntarse y aun nutrirse.

Un labrador de Ciudad Real, leímos hace algún tiempo, parece que experimentó con buen éxito el poner en ebullición una pequeña cantidad de brea, depositando la vasija en el granero 24 horas, haciéndolo permanecer cerrado para conservar los vapores por más tiempo; también untó las puertas y ventanas con ésta sustancia y por este medio tan sencillo consiguió evitar los muchos perjuicios que le ocasionaba todos los años el gorgojo.

Por lo general, todas las hierbas de olores fuertes y penetrantes, como la ruda, el cáñamo verde, el tanaceto, el agenjo, la menta, la parietaria oficial, etc., desagradan á los gorgojos. Para ahuyentarlos se hacen pequeños manojos de dichas plantas y se introducen en los montones de granos. También se pueden untar las paredes con alquitrán caliente y mezclado con resina, ó exparcir harina de alubias sobre los montones infestados y palearlos en seguida; pero el insecticida más enérgico y más fácil que se puede emplear para libertar al trigo de los gorgojos es el sulfuro de carbono, solo que hay necesidad de tomar algunas precauciones, no permitiendo fumar en el granero durante la operación, ni mucho menos entrar en él con lámpara ó linterna.

Cumplidos éstos cuidados se exparce sobre el suelo del granero en el sitio que haya de ocupar el trigo, un litro de sulfuro de carbono, se echa el trigo después y se cubre el montón con bacas ó paños para retardar la evaporación, desapareciendo bien pronto los gorgojos.

E. S. P.

Comerciante en granos.

Soria y Julio 1892.

### Doña Beatriz de Bobadilla.

La insigne dama, la esforzada mujer con que encabezamos este artículo nació en Medina del Campo. Fué hija de Pedro de Bobadilla (1) y de Doña María de Maldonado, dama de la que más tarde fué la Reina Católica, en cuya escuela se crió Doña Beatriz desde en sus más tiernos años, no al servicio de tan gran heroína, sino en su más íntima amistad, no desmentida en ninguna ocasión ni por motivo alguno.

Descubrió Doña Beatriz gran entendimiento y un fondo de prudencia muy superior á los talentos comunes de su sexo, á los que debió muchas veces D.<sup>o</sup> Isabel el consuelo, y no pocas el acierto en sus resoluciones.

A la muerte de D. Juan II. sabió al trono de Castilla su hijo Enrique IV. La nobleza que había sido soberbia en el reinado de aquél, mostrose omnipotente y escarnecedora en el de éste.

Las costumbres públicas presentaban un cuadro harto desconsolador. Los vicios todos corroían aquella sociedad tanto más cuando partiendo de lo alto, se extendían á las demás clases, haciéndose pública ostentación de ello. El ejemplo dábale el mismo Rey estragando su naturaleza con los placeres sensuales, y en mancebas como Doña Catalina de Sandoval y luego con Doña Guiomar. Celoso del enamorado de aquella D. Alvaro de Córdoba hizo le cortasen la cabeza en la pla-

(1) Descendiente de D. Castellano, uno de los cuatro primeros caudillos y conquistadores de Medina en su primera recuperación de los moros y cabeza de los cuatro primeros linages.

za mayor de ésta villa, y con Doña Guiomar tuvo la desfachatez de nombrarla abadesa de un convento so pretexto de reformar la comunidad. Aun con esto ha pasado á la historia con el sobrenombre de Impotente.

Doña Juana, su segunda mujer, no fué tampoco ejemplo de pureza ni de fidelidad conyugal, y acúsasele de haber entregado su hermosura á D. Beltrán de la Cueva, en quien se dijo hubo una hija conocida con el nombre de Doña Juana la Beltraneja, ahora reconocida por D. Enrique y mandada jurar como Princesa de Asturias, para después, como impura, negarla todo derecho á la corona, volverla á su gracia y tenerla por hija suya en los últimos instantes de su vida.

El clero alto hacía alarde de galanteador con las damas, viéndose al Arzobispo de Sevilla, D. Alonso de Fonseca, obsequiarlas con bandejas cubiertas de anillo de oro, y al de Santia- do, D. Rodrigo de Luna, ser arrojado de su silla por el pueblo, por atentado de poder á una joven recién velada en la Iglesia.

La nobleza con ser altamente desenfrenada, consumiendo en banquetes y orgías los grandes productos de sus exentas propiedades, no obstante acusa de vicioso, débil é impotente al Rey, tomando de ello pretexto para confederarse contra él, obligarle á que jurara por heredero de la corona á su hermano, D. Alfonso, y luego, por la prematura muerte de éste, á la Infanta Doña Isabel su otra hermana.

Esta sin derecho directo á la corona, que no aceptaba; en los tiempos más calamitosos y en que llegó á su mayor decadencia el reino; en que existían muchos y valiosos partidarios de la Beltraneja, se vió solicitada en matrimonio, debido sin duda á sus virtudes, por el príncipe D. Carlos de Viana, el infante D. Fernando de Aragón, el maestro de Calatrava D. Pedro Girón, hermano del favorito del Rey, marqués de Villena, el Rey D. Alfonso de Portugal y por los hermanos de los Reyes de Francia é Inglaterra.

Ora con política, ora con astucia D.<sup>a</sup> Isabel fué eliminando todos sus pretendientes; pero no hallaba trazas de hacerlo con el corrompido D. Pedro Girón que alegaba haber obtenido el consentimiento del Rey, consentimiento á que le había obligado la turbulenta nobleza que prometió rendirse á condición de que Doña Isabel le concediera su mano.

La decidida Doña Beatriz de Bobadilla se hallaba ausente á la sazón, y bien porque fuera llamada, bien por visitar á su íntima la infanta D.<sup>a</sup> Isabel, presentose en palacio después de haber hecho sola y caballera en una burra algunas jornadas. Hé aquí lo que según el P. Mariana en su historia de España, ocurrió entre ambas.

### Crónica general.

Parece que el asunto de las cerillas vuelve á enmarañarse, asegurándose que después de haber fracasado las gestiones de los fabricantes con un

#### EL PERRO DEL CIEGO

7

dole y pasando su mano por el lomo del animal, éste panecillo es nuestro, tú lo has traído y yo lo he pasado.

—Cogió un cachillo, dividió el pan en tres pedazos, y Teodoro, la niña y el perro comieron satisfechos, y con excelente apetito, cada uno su parte.

—Luisita, dijo á la mañana siguiente el abuelo después que se hubo enterado de lo ocurrido el día anterior, creo que Moro me ha inspirado una excelente idea; yo tardaré aun muchos días en poder salir, tú no quieres abandonarme, y es preciso que el perro trabaje por los tres. Cédigale una cestita al pezenzo, sal con él al mercado, pide limosna, y lo que te den échalo en la cesta. No acompañarás á Moro más que hoy, y en lo sucesivo irá él solo.

Así lo hizo la niña, y por la noche, cuando volvió á su casa, trajo un panecillo que le había puesto en la cesta el tabonero á quien había dado la gorrilla.

Luisa se hallaba muy desanimada, pero por complacer á su abuelo envió á Moro al otro día

#### EL PERRO DEL CIEGO

5

al mercado. Juzguese de la sorpresa de Teodoro y de su nieta cuando al declinar la tarde llegó el perro con el cestito lleno de provisiones, y además algunas monedas de cobre. Aquel noble animal; pidiendo con su mudo lenguaje limosna para sus amos, inspiró curiosidad é interés; contestando el panadero á cuantas preguntas se le hacían sobre el particular. El excelente hombre seguía mandando su recuerdo á la niña.

Sucedió que una mañana pasó una opulenta y caritativa señora por el mercado al tiempo que un grupo de curiosos rodeaba al perro. Quiso enterarse por sí misma de lo que ocurría, la impresionó la historia de Luisa y de su abuelo, que la fué referida. Aquella dama había visto morir á su hija única, y era además viuda; se encontraba, pues, sola en el mundo. Se decidió á visitar al viejo y á la niña, le encantó la afabilidad del primero y la entusiasmo la bondad del corazón de la segunda. Queriendo favorecerlos rogó al anciano que entrase á su servicio, y se llevó á Luisa consigo para que hiciese las cuentas, porque su abuelo como era ciego, no servía para esto.

sindicato extranjero para la explotación del monopolio, la actitud intrasigente en que se ha colocado la comisión de fabricantes que se halla en Madrid, ha conseguido que los de provincias que habíamos ofrecido constituir una crecida fianza, desistan de sus propósitos.

Y no es difícil que el Gobierno saque a subasta este servicio.

Nuestros apreciables lectores, leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín y Compañía, Banqueros y Expendeduría general de lotería en Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pide.

**El número de nuestros antepasados**

¿Cuántos antepasados hemos necesitado cada uno de nosotros para venir á este mundo? aquí está la cuenta.

En primer lugar, necesitamos de padre y madre: son dos; los padres de nuestros padres: son cuatro más; nuestros bisabuelos: son ocho más; y los padres de nuestros bisabuelos, son dieciseis.

Si nos remontamos solamente hasta la venida de Jesucristo—56 generaciones,—veríamos que para que cada uno de nosotros haya nacido, han debido nacer antes 139.224.017,478.534.886 personas.

Y esto solamente desde la venida de Cristo, no desde el principio del mundo.

Si contando los nuestros, por cinco mil años de Adán y Eva, hombres y mujeres se hubieran casado á los veintidós años, la población del globo sería hoy de 2.199,915 (seguidos por ¡144 ceros!).

Para reunir esta población, más nu-

merosa que las arenas del mar, se necesitarían 3.166.526 (seguidos de 125 ceros) de mundo como éste que habitamos.

Hemos recibido el núm. 22 del año XXVI, del acreditado periódico, del bello sexo, *La Guirnalda*,

Las condiciones verdaderamente artísticas de los dibujos de *La Guirnalda* constituyen la nota distintiva de ésta, que se mantiene completamente divorciada de la rutina y el empirismo que desgraciadamente será el arte del bordado, hacen de ésta bella labor femenil la nota discordante en el concierto de las artes plásticas.

Los esfuerzos que prácticamente en sus dibujos y teóricamente en su texto hace *La Guirnalda* por poner al bordado á la altura de las demás artes suntuarias, merecerá siempre los elogios de cuantos se interesen por la cultura general, de la que constituye un elemento esencialísimo la ciencia estética.

*La Guirnalda* anuncia importantes reformas para el próximo año, por la cual felicitamos á su empresa editorial que de veintiseis años á ésta parte no ha dejado uno solo de marcar un adelanto en su publicación.

Nuestras suscriptoras tienen derecho á obtener gratis un número de muestra, pidiéndolo á aquella Administración, Fuencarral, 53. 2.º. Madrid.

**Un loco.**

El presidente de la República francesa, Sr. Carnot, recienó hace pocos días la visita de un personaje singular, quien, dirigiéndose al portero, le preguntó:

—¿Está el Sr. Carnot?

—¿Qué se le ofrece?

—Deseo hablar con él.

Iba bien vestido, lo cual, para un portero, es la mejor de las recomendaciones. No tuvo, por tanto, inconveniente alguno en franquearle la entrada, conduciéndole ante uno de los funcionarios de palacio.

niente alguno en franquearle la entrada, conduciéndole ante uno de los funcionarios de palacio.

Nuevo diálogo:

—¿Qué desea?

—Necesito hablar inmediatamente al presidente de la república. Mi mujer y yo hemos sido enviados del cielo á la tierra para prevenir al Sr. Carnot. Soy mayordomo del Padre Eterno y gerente del Paraíso. Gano cien mil francos al año, y he sido elegido para venir de enviado extraordinario. Dios conoce á los dinamiteros, y vengo á decir quiénes son. Pásele usted recado enseguida.

Vió el empleado que se trataba de un loco, y le hizo conducir á la enfermería de la prevención, donde resultó ser un pintor de cierto mérito.

**CHARADA.**

Prima, segunda y tres nombres de mujeres sólo ya cargues en la primera ó en la dos la acentuación. Nombre es la tercia con cuarta de niña que quiero yo: Y es la todo otra mach cha válgame el Dios de Jacob quisiera la recetara para mi cualquier doctor

Solución á la charada del número anterior.

PE—RE—ZA.

Medina.—Imp. de Pablo F. Alvarez.

**SECCIÓN DE MERCADOS**

MERCADO DE MEDINA DEL CAMPO.

El mercado de ayer estuvo mejor concurrido presentándose 3000 fanegas de trigo; 300 de centeno, 500 de Cebada y 400 de Algarroba que con animación y firmeza en los precios se detallaron á los siguientes:

Trigo de 46'50 á 46'75 reales fanega.  
Centeno, á 26 á 26'50 id.  
Cebada de 26'50 á 27 id.  
Algarrobas de 24 á 24'50 id,  
Garbanzos superiores 160.  
id. regulares á 120  
id. medianos á 10  
Vino tinto á 10 y 12 rs. cántaro  
id. blanco á 9 y 10 id.  
Vinagre 13 id. id  
Patatas 5 reales arroba.

Aceite á 66 rs. arroba.

**Ganado lanar.**

Este mercado ha estado menos concurrido que el anterior, presentándose 3.000 cabezas que se pagaron á los precios siguientes.

Carneros de 80 á 90 rs.  
Ovejas de 70 á 75 id.  
Corderos de 58 á 62 id.

Hoy sale un tren especial con 8000 cabezas para Barcelona.

**Rueda.**—Hé aquí los precios de diferentes artículos que nos remite nuestro correponsal de dicha villa don Francisco Moro.

Trigo á 43 rs. las 94 libras.  
Centeno á 26 id.  
Cebada á 23 id.  
Algarrobas á 25 id.  
Vino blanco, á 9 reales cántaro.  
" tinto á 10 id

ARTÍCULOS.	Salamanca.	Peñaranda.	Valladolid.	Rioseco.	Zamora	Alba de Tormes.	Ciudad-Rodrigo
PRECIO EN REALES.							
Trigo.	47	43	47'50	47	45	45	43
Centeno.	27	28	26	29	28'50	25	29
Cebada.	27	28	26	22	27—28	25	28
Algarrobas.	27	27	31	—	32	30	30—31
Garraños.	100—180	130—180	—	—	85—160	70—120	80—110
Ovejas.	—	—	—	—	—	—	—
Borregos.	—	—	—	—	—	—	—
Corderos.	—	—	—	—	—	—	—
Aceite, cántaro.	82	80	—	—	—	70	80
Patatas, arroba.	4'50	3	—	—	—	4	3
Vino, cántaro.	24	18	—	14	13—14	16	24
Carne de vaca, arroba.	70	60	—	—	—	60	69
Harina de primera, arroba.	17	—	—	18	—	—	15

**Guía Histórico-Descriptiva**

**DEL VIAJERO EN MEDINA DEL CAMPO**

Este interesante libro de 320 páginas en 8.º, debido á la pluma del conocido Abogado de esta localidad, D. Antero Moyano, ha venido á llenar en esta villa un vacío que hacia tiempo se dejaba sentir, atendida la importancia tanto histórica y comercial que esta villa tuvo en la antigüedad, cuanto por la que hoy tiene al considerarla como el primer mercado en cereales de Castilla la Vieja. Para dar una idea de la importancia del mencionado libro, damos cabida al índice de las materias de que la obra trata

Advertencia preliminar.—Situación y otros datos.—Partido judicial.—Arciprestazgo.—Correspondencia.—Instrucción pública.—Aguas medicinales.—Ferias y mercados.—Producciones.—Flora.—Agricultura.—Industria.—Comercio.—Vías de comunicación.—Noticias importantes.—Breves noticias históricas.—Pobladores.—Religión cristiana.—Leovigildo.—Inrupción de los Arabes. Conquista de esta villa.—Reconquista de España.—Hechos históricos ocurridos en esta villa desde tiempos remotos hasta nuestros días.—Documentos históricos.—Descripción de los principales monumentos.—Nomenclator de calles y plazas.

La obra se vende al precio de 2'50 pesetas en la imprenta de este periódico.

**VINO DE PEPTONA ORTEGA.**

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo. Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles, á todos los que padezcan de inapetencia gástrica, dispepsia, y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular. Yino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona, peptona de leche.

Elaboración por medio de vapor y venta por mayor.

Farmacia, León, 13 y Quevedo, 7.—MADRID.

Por mayor en todas las farmacias España y Ultramar.

**MAQUINA DE COSER**

Se vende una de Singer, en buenas condiciones y barata; en la imprenta de este periódico darán razón.

**Amas de cría**

Con buenos antecedentes; informarán en la imprenta de este periódico.

**LA VERDAD**

FABRICA DE CHOCOLATES,

DE GERÓNIMO GARCÍA FERNÁNDEZ

Plazuela del Sol—Medina del Campo.

El gran crédito que en plazas importantes como en pueblos ha adquirido esta marca, ha hecho áumentar su elaboración, trabajando horas extraordinarias si han de servirse las notas que diariamente se reciben. Esta aceptación del público; es el mejor testimonio de la bondad y pureza de los chocolates de esta casa.

**TALLER**

DE FUEGOS ARTIFICIALES

DE BERNARDINO BLANQUEZ FERNANDEZ, MEDINA DEL CAMPO.

El dueño de este taller pone en conocimiento del público en general, que esta casa se halla montada á la altura de todas las principales de su clase y asimismo admite toda clase de encargos y compromisos que se le confíen tratando siempre de seguir la natural norma, por fomentar más el realce que á tal industria pertenece. Se confeccionan toda clase de caprichos y juguetes, como igualmente en las clases de cubetos bengalas de teatro sin humo, y teniendo á la venta las clases de pólvora más especiales para cazar y á precios sumamente económicos.

PAPEL DE PERIODICO

Se vende en la imprenta de este Semanario.

**NO MAS CALENTURAS**

PÍLDORAS ATÍPICAS DE PALOMERO.

Remedio eficaz contra las más rebeldes intermitencias, el que á la vez de cortarlas y corregir los trastornos que ordinariamente produce en los reincidentes el repetido uso del sulfato de quinina, excita el apetito, reconstituyendo la naturaleza en muy pocos días.—Precio 5 pesetas y po el correo 5'50

Farmacia de Palomero—Medina del Campo, Plaza Mayor, 30.

NOTA.—Para cerciorarse de los resultados, ensáyese en los casos que no hayan conseguido corregirlas por otros medios.

**A LA IMPRENTA DE ALVAREZ**

han llegado las Agendas de Bafeto para el próximo año

# SECCION DE ANUNCIOS

INVITACIÓN PARA PARTICIPAR Á LA PRÓXIMA

## Gran Lotería de Dineros

**500,000**

Marcos.

ó aproximadamente

**PESETAS 625,000**

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva Gran Lotería de Dinero, garantizada por el Estado de Hamburgo

Especialmente

1 Premio á M.	300000
1 Premio á M.	200000
1 Premio á M.	100000
1 Premio á M.	75000
1 Premio á M.	70000
1 Premio á M.	65000
2 Premio á M.	60000
1 Premio á M.	55000
1 Premio á M.	50000
1 Premio á M.	40000
1 Premio á M.	30000
8 Premio á M.	15000
26 Premio á M.	10000
56 Premio á M.	5000
106 Premio á M.	3000
203 Premio á M.	2000
6 Premio á M.	1500
606 Premio á M.	1000
1060 Premio á M.	500
30930 Premio á M.	128
17188 Premio á M.	300-200
150.-127.-100.-94.	
67.-40.-30.	

La lotería de dinero bien importante autorizada por el alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 100 mil billetes, de los cuales «50.000» deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital que debe decidirse en esta lotería, importa

**Marcos 9,553,000**  
ó sean casi  
**PESETAS 12.000,000**

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 50.000 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase de Marcos 30.000, de la segunda 20.000, así como en la tercera a 10.000, en la cuarta a 7.500, en la quinta a 7.000, en la sexta a 6.500 y en la séptima clase, podrá en caso más feliz eventualmente importar 100.000 especialmente 80.000; 200.000 Marcos, etc.

La «Asociación» invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de giro Mutuo, estendidas á nuestra orden: giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, facti á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 billete original, entero: Rvñ. 36.—

1 billete original, medio: Rvñ. 18.—

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan provistos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números premiados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán reintegrarse pero siempre antes del sorteo y el importe reintegrado será resultado, se enviara gratis y franco el prospecto á quien lo solicite. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

**30 DE NOVIEMBRE DE 1892.**  
**VALENTIN Y COMPA.**  
BANQUEROS  
Hamburgo—ALEMANIA

## SEMILLAS DE FLORES DE PARIS

con explicacion impresa para la siembra.

Agerate azul, aleli oro y terciopelo, Amarantho cresta de Gallo, Agedra comestible, Artemisia olorosa, Aurora, enredadera, Amarantho cresta de gallo, enano rizado, Borlones variados, Bocas de Aragón, Botón de plata, Coronillas de jardín, clavetes de poeta, Colinsia bicolor, Cruz de Malta, Clavelones grandes, Cineraria maritima, Capuchina damasquina, Espuelas de caballero, Escarola medicinal, Guisantes de olor, Girasol ó tornasol, Linaria ó ruinas de Roma, Margaritas peregrinas, Manzanilla medicinal, Pensamientos variados, Senilramis, Silene pendula, Suspiros de amor, Violeta morada, Viudas, flor morada y Zinia elegante, á 0' 25 céntimos paquete.

Aleli blanco, Aleli encarnado, Aleli euarenteno, Albahacas, Claveles finos, Capuchina grande variada, Carraspique, D. Diego, Extraña, reina Margarita, Facelia, flor preciosa, Luceritos azules, Imperiales ó Nicaraguas, Guindo de la China Melisa oficial, (Limoncillo) Pensamientos ingleses, Rosa de la India, doble, grande, variada, Reseda olorosa, Rosa de la India, doble, enana, temprana, Violeta blanca y Zinia elegante, á 0' 50 céntimos paquete.

Claveles chinos, Claveles Omacas, Claveles extraños, claveles especiales, Reseda piramidal á gran flor, Silene enana, blanca, compacta, á 0' 75 peseta, paquete.

Plaza de S. Agustín núm. 3.

## VENTA

DE CARBON DE PIÑA.  
DE  
HELIODORO GARCÍA.

(En Olmedo—Valladolid.)

Se venden de 2000 á 3000 arrobas á 80 céntimos una, puestas sobre vagón y en el almacén á 75

creditada roperia de Maria Josefa Rodriguez; (acera de la Mercaderia en la rinconada).

En este antiguo establecimiento se hallará un abundante surtido de toda clase de ropas hechas.

## INTERESANTE

Pedro Fernández, acreditado constructor decañizo para ciclos rasos ofrece al público en general y á los maestros, de obras el mencionado artículo, creyendo quedarán satisfechos cuantos se dignen honrarle con alguna nota de pedido, tanto por los precios cuanto por la honrad del género.

Calle de Juan de Alauos, núm. 3.  
Medina del Campo.

## GRAN BAZAR

DE PIO SANCHEZ  
Padilla núm. 5—Medina del Campo.

El dueño de este establecimiento pone en conocimiento del público que no pudiendo atender á los múltiples negocios de su casa, hace realización de todos los géneros á precios sumamente económicos, como no hallaría tampoco inconveniente en cederlos todos ellos en traspaso.

El que quiera con economía hacerse con calzado, armas de fuego de todas clases, paraguas, camas, acordeones, maletas de viaje, y otra infinidad de artículos, no deje de visitar el Bazar de Pio Sanchez, pues en él hallará reunidas las tres B. B. B. bueno, bonito, y barato.

## La Esperanza

COLEGIO DE NIÑAS

elemental y superior.  
DIRIGIDO POR

DOÑA ADELINA CASTILLO Y CASAL

70—Plaza mayor—70

MEDINA DEL CAMPO.

CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE

## La salud á domicilio

## LA MARGARITA EN LOECHES

CINCUENTA AÑOS DE USO GENERAL

Antibiótica, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilitica, antiparasitaria y muy reconstituyente.—Con esta agua de uso general hace cincuenta años, se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera con grandes diplomas y medallas de oro y distinciones.

Depósito central: Jardines, 15, bajo derecha, Madr.d.—Prevenirse contra anuncios de aguas llamadas naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores, y dicen que no irritan, y es porque carecen de fuerza. La de LA MARGARITA se adapta á todos los estómagos, no irrita, y mezclandola con agua resulta aun muy superior á las similares. Aunque como durante no tiene igual el agua de LA MARGARITA, sus condiciones terapéuticas tampoco, pues cura con facilidad y prontitud gran número de afecciones del estómago, bilis, herpes, reumatismos, llagas quemias y demás, que expresa la etiqueta de las botellas, y su gran cantidad de agua de que carecen las demás agua, la permite tener un gran establecimiento de baños abierto del 15 de Junio al 15 de Septiembre. Pedid prospectos y hojas clinicas que se entregan gratis.

## THE COMMERCIAL UNION

ASSURANCE COMPANY LIMITED

COMPañIA INGLESA DE SEGUROS

autorizada en España por R. O. de 10 de Octubre de 1892

Incendios—vida—marina

Capital social completamente suscripto. 62.500.000.  
Fondos generales de reserva de 1891. 63.000.000.  
Total de primas anuales, excediendo de. 35.000.000.

DIRECCION GENERAL DE LA COMPañIA LONRES, 19 Y 20 CORNHILL E. C.

DIRECCION GENERAL PARA ESPAÑA.

Madrid: Infantas, 28 y 30, 1.º

Agento en Medina del Campo.

PABLO FEDERICO ALVAREZ

AGENCIAS EN TODAS LAS PROVINCIAS

Esta Compañia, que hace ya diez años trabaja el negocio de seguros en España y cuyo crédito esta universalmente reconocido, emplea en la formalización de sus pólizas el mismo sistema seguido en Inglaterra, dejando en completa libertad á sus asegurados de anular las póliza que tengan suscriptas al final de cada anualidad, sin obligarles á firmar compromiso de ninguna especie por un cierto número de años, como usualmente hacen otras compañías que operan en España.

## ALMACEN DE YESO, CAL HIDRAULICA Y COMUN, CAÑA Y CEMENTO PORTLAN.

DE ROQUE PUEBLA

Calle de Toledo núm. 8—MEDINA DEL CAMPO.—En este almacén se proporcionan baldosas finas de todas clases y tubería para escusados y chimeneas.

## STURGESS Y FOLEY

(ANTES PARSONS, GRAEPEL Y STURGESS)



Alambique

DESPACHO

Alcalá, 52

DEPÓSITO

Claudio Coello, 43

MADRID.

SCURSAL EN VALLAOLID.  
Campo Grande, letra E.



Maquinado vapor locomóvil.



Arado.



Aparato para gaseosa, continuo, con embotelladoras unidas. Alambiques, aparatos para hacer gaseosas con vapor y toda clase de maquinaria. Catálogos gratis y francos de porte.